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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

В этом номере журнала «Строительство в атомной отрасли» вашему вниманию пред-
ставлены темы, которые постоянно в фокусе Росатома, – выстраивание диалога с парт-
нёрами и молодежью, развитие кадрового потенциала и укрепления лидерства на ме-
ждународном рынке.

Выпуском задаём главные темы на текущий год и сообщаем о продолжении круп-
ных строек, вводе важнейших социальных объектов, развитии молодёжной и кадровой 
политики, повестки Международного строительного чемпионата, где соберутся лидеры 
индустрии.

В 2023 году Росатом отмечает 15-летие движения студенческих строительных от-
рядов. За эти годы более 15 тысяч студентов прошли школу студотрядов на крупней-
ших отечественных и зарубежных стройках. В этом направлении мы стараемся дать сту-
дентам максимум возможностей, в том числе обеспечиваем наставничество. Участие в 
стройотрядах может помочь молодежи определить не только карьерный путь, но и всю 
дальнейшую жизнь. У нас есть хорошие примеры, когда после завершения обучения в 
вузе ребята идут работать в отрасль. И хочется, чтобы с каждым годом таких примеров 
становилось больше.

В центральной теме этого номера обсуждаем проблемы, которые коснулись стройки 
в последние пару лет. Диалог с детальным разбором вопросов, связанных со строитель-
ной экспертизой, ведём с начальником Главгосэкспертизы России Игорем Маныловым.

Ярким акцентом выпуска стало эксклюзивное интервью с ректором НИУ МГСУ Пав-
лом Акимовым, в котором вы узнаете подробности сотрудничества Первого строитель-
ного университета с Госкорпорацией «Росатом». 

Также специально для наших читателей своим экспертным мнением об образовании, 
становлении и основных результатах деятельности Объединённого проектного инсти-
тута поделился первый вице-президент инжиниринговой компании «АСЭ» — директор 
ОПИ Рубен Топчиян.

И, как обычно, вашему вниманию представлен обзор главных новостей строитель-
ного комплекса атомной отрасли и изменения законодательства Российской Федерации 
за 1 квартал 2023 года.

Надеюсь, этот выпуск будет интересен для вас. 

ОТ РЕДАКЦИИ
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Игорь Манылов
Задача экспертизы – помочь 

отрасли наладить эффективную систему 
управления на всех этапах жизненного 
цикла объекта

Материал подготовлен пресс-центром Главгосэкспертизы России

ТЕМА НОМЕРА
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В Стратегии развития строительной отрасли до 
2030 года с прогнозом до 2035 года, принятой осе-

нью 2022 года, переход от нормоконтроля к эксперт-
ному сопровождению или инжинирингу обозначен как 
одна из главных целей развития строительной экспер-
тизы. Как осуществляется этот переход и какие эффек-
ты такой трансформации можно оценить уже сегодня?

- Институт экспертного сопровождения в отношении 
проектной документации, получившей положительное за-
ключение экспертизы, был введён в 2020 году. Данный вид 
экспертизы, установленный в Градостроительном кодексе 
Российской Федерации, позволил параллельно осуществ-
лять многие процессы при рассмотрении объектов, нахо-
дящихся на стадии строительства. Благодаря дальнейшему 
развитию этого института, в том числе путём его распрос-
транения на другие (более ранние) стадии инвестиционно-
строительного цикла, станет возможным переход к строи-
тельному инжинирингу, за которым стоит будущее развитие 
экспертизы. 

В мае 2021 года в Главгосэкспертизе был создан Инжи-
ниринговый центр, который позволил реализовать идеи пе-
рехода от традиционной экспертизы проектов к управлению 
проектами, в том числе оптимизации решений и затрат на 
всех этапах жизненного цикла, строительному инжинирин-
гу. Центр начинал свою деятельность с отработки процедур 
экспертного сопровождения пилотных проектов по разви-
тию производственных мощностей отдельных предприя-
тий. Сегодня он проводит комплексный анализ технических 
и стоимостных решений в рамках процедур комплексно-
го экспертного консалтинга, технологического и ценового 
аудита инвестиционных проектов, предлагая заказчику оп-
тимальные, более обоснованные и выгодные альтернатив-
ные решения. 

Инжиниринговым центром организуется и проводится 
комплексный анализ технических и стоимостных решений 
инвестиционных проектов, в том числе оценка удельных 
стоимостных показателей стоимости строительства, эконо-
мической эффективности, обоснованности проектных ре-
шений, начиная с ранних сроков его реализации – на эта-
пах инвестиционной концепции, обоснования инвестиций 
и формирования заданий на проектирование.

Механизм по внедрению параллельного проектирова-
ния, экспертизы и строительства объектов позволит ис-
ключить риски перепроектирования, существенно сокра-
тить инвестиционно-строительный цикл благодаря тому, 
что оценку проектных решений эксперты осуществляют на 
предпроектной стадии и на этапе подготовки проектной до-
кументации. 

В 2022 году эксперты Инжинирингового центра рассмот- 
рели 39 объектов, создаваемых в рамках федеральной прог- 
раммы «Кампусы и университеты», и это лишь один из при-
меров комплексного подхода в оценке проектов.

В современных реалиях контроль в части соблюдения 
норм технического регулирования так же важен, как и роль 
экспертизы в поиске оптимальных эффективных решений. 
Новые вызовы извне диктуют и новые запросы на роль экс-
пертизы: они стали значительно шире. Сегодня эксперти-
за должна подключаться уже на этапе замысла объекта и в 
перспективе вести его до момента ввода в эксплуатацию, а 
далее - сопровождать и на более поздних этапах жизнен-
ного цикла.

Насколько сегодня востребованы консультацион-
ные услуги до начала основного этапа экспертизы? 

С учетом большого количества поправок в нормативно-
правовые акты можно предположить, что спрос на экс-
пертные услуги будет расти.

- Спрос действительно растёт, что объясняется повыше-
нием уровня ответственности застройщиков, особенно по 
объектам с бюджетным участием. По сравнению с 2021 го-
дом спрос на консультационные услуги Главгосэкспертизы 
вырос почти в четыре раза. К такой помощи заявители, как 
правило, обращаются до захода на экспертизу с тем, чтобы 
минимизировать риски продления экспертизы или выдачи 
отрицательного заключения. 

Кроме того, для комплексного взаимодействия с заяви-
телем в Главгосэкспертизе создана единая служба курато-
ров по работе с клиентами по всей стране. Это позволяет 
проводить предварительную работу с проектами, которые 
планируется направлять на экспертизу. За каждым заказчи-
ком закрепляется куратор, с которым он находится в непо- 
средственном контакте на всех стадиях прохождения экс-
пертизы проектной документации. Таким образом, кура-
тор по работе с клиентами в организационной плоскости и 
ведущий эксперт в содержательной становятся своего рода 
«единым окном» для общения заявителя с экспертизой. 
Такая система уже продемонстрировала свою эффектив-
ность, и движение именно в сторону клиентоориентирован-
ных подходов в экспертизе будет продолжено. На протяже-
нии последних двух лет мы готовились к тому, чтобы начать 
работу с объектом на более ранних стадиях. Исправление 
ошибок на этапе основной экспертизы, а то и после начала 
строительства обходится слишком дорого.

ТЕМА НОМЕРА

Строительная отрасль - своеобразная лакмусовая бумажка, по состоянию которой можно судить о положении 
вещей в стране. В период 2022-2023 гг. стройка столкнулась с новыми глобальными проблемами, которые 
коснулись и подрядчиков, и проектировщиков, и поставщиков материалов, и экспертизы. Об общем состоянии дел, 
реформах, перспективах, трендах и основных векторах развития, а также о сотрудничестве ФАУ «Главгосэкспертиза 
России» с Госкорпорацией «Росатом» журналу «Строительство в атомной отрасли» рассказывает Игорь Манылов, 
начальник Главгосэкспертизы России.
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Одним из ключевых событий 2022 года стало введение «одного окна» при проведении экологической экспер-
тизы. Какие преимущества получают заказчики в этом случае и какие другие ведомства, помимо Росприрод-

надзора, готовы к подобному режиму взаимодействия с Главгосэкспертизой?

- Режим «одного окна» введен с 1 сентября 2022 года постановлением Правительства Российской Федерации № 2366 от 
20 декабря 2021 года. В основе процедуры также заложен принцип параллелизации процессов, в данном случае – синхрон-
ное проведение государственной экспертизы и государственной экологической экспертизы. Таким образом, заказчик мо-
жет подавать один комплект документации в автоматизированную систему Главгосэкспертизы России. За счёт синхрониза-
ции процессов двух экспертиз режим «одного окна» позволяет сокращать время от замысла проекта до выхода на стройку 
минимум на два месяца. Параллельное проведение экспертиз с обменом статусов документов в системах обоих ведомств – 
АИС «Главгосэкспертиза» и ПТК «Госконтроль» – безусловно, стало большим достижением с точки зрения оптимизации сро-
ков реализации строительных проектов. Причем одновременная работа экспертов Главгосэкспертизы и Росприроднадзора 
не только существенно повышает скорость прохождения экспертизы, но и снижает риски выдачи отрицательных заключений. 
Отработка пилотного проекта с Росприроднадзором позволит в дальнейшем тиражировать этот опыт во взаимодействии с 
другими федеральными ведомствами. Например, с Росрыболовством, Роснедрами.

За последний год в строительной отрасли продол-
жился переход к обязательному использованию 

технологий информационного моделирования (ТИМ) 
и единых машиночитаемых форматов документов. Как 
проходит эта цифровая трансформация? 

- Процессы цифровизации в строительстве происходят 
достаточно давно. Но в изменившихся экономических усло-
виях переход к информационным моделям и XML-докумен-
там стал насущной необходимостью. Достичь поставленных 
целей перед стройкомплексом возможно только с помощью 
оптимизации всех процессов, и для этого необходима рабо-
та в единой цифровой среде, по единым правилам и стан-
дартам, которые как раз и обеспечивают технологии инфор-
мационного моделирования и машиночитаемые документы. 
Одномоментно и повсеместно наладить работу «в цифре» 
и обеспечить нужный уровень качества и скорость обмена 
данными будет достаточно сложно из-за разных условий 
материально-технической базы в регионах. Но это не отме-
няет нашу задачу по созданию бесшовных процессов в еди-
ной цифровой среде. При этом работа с данными становит-
ся основным ключом для взаимодействия и коммуникации 
профессионалов на всех этапах жизненного цикла объектов.

Нужно также понимать, что переобучение специалистов 
и разработка современного отечественного программного 
обеспечения не будут полноценным решением для цифро-
визации без переосмысления всей процессной системы. В 
мае 2022 года было принято постановление Правительства 
Российской Федерации № 962, которое внесло ряд попра-
вок в законодательство и обеспечило возможность поэтап-
ного перехода к формированию и ведению информацион-
ной модели объектов капитального строительства. При этом 
мы считаем, что развитие информационного моделирова-
ния и программного обеспечения необходимо синхронизи-
ровать с дальнейшим развитием XML-схем и в тесном взаи-
модействии с российскими разработчиками. 

К 2024 году должны завершиться процессы формиро-
вания единого цифрового пространства всей строительной 
отрасли. Это, в свою очередь, позволит параллельно осу-
ществлять многие процессы, влияющие на сроки и эффек-
тивность строительства.

Какие новые сервисы внедряются сегодня на Еди-
ной цифровой платформе экспертизы и каким бу-

дет следующий этап её развития? 

- Главгосэкспертиза занимается анализом, тестировани-
ем и сравнением программного обеспечения для проведе-
ния оценки информационных моделей в ходе проведения 
экспертизы объектов капитального строительства. Соответ-
ственно, при проведении пилотных проектов использова-
лись различные программные комплексы, в том числе оте-
чественного производства. В результате на базе ЕЦПЭ был 
создан сервис для визуализации и оценки трехмерных моде-
лей объектов капитального строительства «Платформа-3D». 
В конце 2022 года «Платформа-3D» была введена в эксплуа-
тацию. В 2023 году продолжатся 
работы по развитию функцио-
нальных возможностей серви-
са в части расширения переч-
ня поддерживаемых форматов 
файлов, расширения возмож-
ностей работы с атрибутивным 
составом модели, классифика-
тором строительной информа-
ции, работы с замечаниями к ин-
формационной модели в рамках 
бесшовной интеграции и иные 
доработки.

Центром цифровой транс-
формации также разработаны и 
выведены в публичный доступ 
различные вспомогательные 
внешние сервисы для работы 
с машиночитаемыми формата-
ми данных. Внешние серви-
сы необходимы для того, чтобы 
наши контрагенты и партнеры, 
включая проектировщиков и 
региональные экспертные ор-
ганизации, могли работать с ма-
шиночитаемыми форматами, 
даже если их собственные ин-
формационные системы к этому 
не готовы.
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Сегодня практически все новые объекты поступают на государственную экспертизу через единую цифровую платформу 
экспертизы. Министром строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации Иреком Энваровичем 
Файзуллиным поставлена задача о переводе на ЕЦПЭ и негосударственных экспертных организаций. Это даст возможность 
стандартизировать работу: для застройщика не будет разницы, в каком субъекте федерации он ведёт строительство, схема 
везде одинаковая. Постановление Правительства Российской Федерации от 5 марта 2007 г. № 145 «О порядке организации 
и проведения государственной экспертизы проектной документации и результатов инженерных изысканий» устанавливает 
единые правила экспертизы, предоставления экспертизы, технологии. И такая единая практика на общей платформе удоб-
на заказчикам, проектировщикам, особенно тем, кто строит не один объект. 
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Сегодня повышенное внимание отраслевого сообщества также приковано к федеральной информационной систе-
ме ценообразования в строительстве – ещё одной из цифровых платформ, оператором которой является Главгос-

экспертиза. Как обеспечена техническая готовность ФГИС ЦС к переходу на ресурсно-индексный метод в 2023 году?

Минстроем России совместно с Главгосэкспертизой России в рамках реализации утвержденного Правительством 
Российской Федерации Плана мероприятий по совершенствованию ценообразования в строительной отрасли проведена 
масштабная работа по подготовке к переходу на ресурсно-индексный метод определения сметной стоимости 
строительства, в частности:

Утверждена новая сметно-нормативная 
база (ФСНБ-2022) в уровне цен по 
состоянию на 01.01.2022 года, включающая 
в себя более 53 000 норм и более
40 000 строительных ресурсов (с учётом 
5 дополнений)

Актуализирован Классификатор 
строительных ресурсов (КСР) в части учёта 
в кодах КСР девяти знаков в соответствии 
с Общероссийским классификатором 
продукции по видам экономической 
деятельности (ОКПД 2)

Актуализированы и синхронизированы 
сборники сметных цен строительных 
ресурсов ФСНБ-2022 (ФССЦ, ФСЭМ) и 
КСР в части номенклатуры и стоимостных 
показателей строительных ресурсов 
(в уровне цен на 01.01.2022)

Обеспечено создание и функционирование 
механизма расчёта и установления 
нормируемой заработной платы рабочих-
строителей с непосредственным участием 
субъектов Российской Федерации

- Начиная с I квартала 2023 года, но не позднее III квар-
тала 2023 года, в ФГИС ЦС должны быть размещены сметные 
цены строительных ресурсов и информация об индексах из-
менения сметной стоимости строительства по группам од-
нородных строительных ресурсов для всех субъектов Рос-
сийской Федерации, что, в свою очередь, будет являться 
фактом их перехода на ресурсно-индексный метод опре-
деления сметной стоимости строительства.

При этом, переход субъектов Российской Федерации осу-
ществляется поэтапно, по мере готовности к такому пере-
ходу органы исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации направляют в Главгосэкспертизу России обраще-
ния с предложением о расчёте индексов по группам одно-
родных ресурсов на очередной квартал с приложением от-
четных данных о текущей стоимости строительных ресурсов 
с обосновывающими документами.

Таким образом, начиная с III квартала 2023 года, в рам-
ках реализации всех новых проектов строительства, реконс- 
трукции и капитального ремонта объектов капитального 
строительства на территории Российской Федерации необ- 
ходимо применять ресурсно-индексный метод определения 
сметной стоимости строительства, при котором источника-
ми формирования сметной стоимости строительства одно-
временно будут являться данные о сметных ценах из ФГИС 
ЦС и сметные цены в базисном уровне цен по состоянию на 

1 января 2022 года из Федеральной сметно-нормативной 
базы (ФСНБ-2022), утверждённой приказом Минстроя Рос-
сии от 30 декабря 2021 г. № 1046/пр (вступает в силу с 25 
февраля 2023 года), с индексами по группам однородных 
ресурсов, информация о прямых сметных ценах которых бу-
дет отсутствовать в ФГИС ЦС.

Вместе с тем, практическое применение Федеральной 
сметно-нормативной базы в уровне цен по состоянию на 
01.01.2000 (далее – ФСНБ-2020) и публикуемых в настоя-
щее время Минстроем России укрупненных индексов опре-
деления сметной стоимости строительства будет возможно 
для определения сметной стоимости строительства объ-
ектов капитального строительства, задание на выполне-
ние проектно-изыскательских работ по которым было вы-
дано до момента перехода на ресурсно-индексный метод,  
а также для корректировки сметной документации в сос- 
таве проектной документации, которая была разработана 
базисно-индексным методом. Соответствующие измене-
ния в постановление Правительства Российской Федерации 
от 05.03.2007 № 145 «О порядке организации и проведе-
ния государственной экспертизы проектной документации 
и результатов инженерных изысканий», предусматриваю-
щие такую возможность, подготовлены и в настоящее вре-
мя проходят установленную процедуру согласования перед 
внесением в Правительство Российской Федерации.

ТЕМА НОМЕРА
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значительно повысить достоверность 
определения сметной стоимости 
строительства по сравнению с базисно-
индексным методом, приблизив ее к рыночным 
показателям 

обеспечить безболезненный переход на 
полноценный ресурсный метод определения 
сметной стоимости строительства, с учетом 
различного уровня развития промышленного 
производства и рынка строительных 
материалов 

сократить количество срывов конкурсных 
процедур и банкротств подрядных 
организаций за счет возможности более 
объективного и справедливого определения 
начальной максимальной цены контракта 
(НМЦК) по объекту в целом и стоимости 
возведения его отдельных конструктивных 
элементов 

упростить формирование сметы контракта 
на основании проектной сметы, в том числе в 
случае ее корректировки

обеспечить справедливое распределение 
сметной прибыли между подрядными 
организациями

Одновременно в рамках развития ФГИС ЦС в целях уве-
личения её наполняемости информацией о текущей стои- 
мости строительных ресурсов, необходимой для формиро-
вания сметных цен строительных ресурсов, проделана зна-
чительная работа по максимально возможному расширению 
количества источников такой информации, в том числе: соз-
даны личные кабинеты оптовых поставщиков строительных 
ресурсов для сбора сведений о ценах предложений на строи-
тельные ресурсы, доработаны личные кабинеты органов ис-
полнительной власти субъектов Российской Федерации для 
обеспечения возможности предоставления информации об 
оптовой цене строительных ресурсов, по которой осущес-
твляется их реализация на территории соответствующего 
субъекта Российской Федерации, модернизированы личные 
кабинеты производителей строительных ресурсов для воз-
можности подачи данных о стоимости ресурсов их дилерами.

Вместе с тем, уровень наполняемости ФГИС ЦС прямыми 
ценами строительных ресурсов не является критичным по-
казателем для обеспечения возможности перехода на ре-
сурсно-индексный метод определения сметной стоимости 
строительства, вследствие того, что при отсутствии прямых 
сметных цен строительных ресурсов в ФГИС ЦС, для форми-
рования сметной стоимости строительства будут использо-
ваться сметные цены в базисном уровне цен по состоянию 
на 01.01.2022 с индексами по группам однородных ресурсов.

Таким образом, можно констатировать, что в настоящее 
время обеспечена техническая возможность перехода субъ-
ектов Российской Федерации на ресурсно-индексный метод 
определения сметной стоимости строительства.

Необходимо отметить, что переход на ресурсно-ин-
дексный метод определения сметной стоимости строи-
тельства позволит:

1

2
4

5

3
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Расскажите, как возникла идея создать Центр 
взаимодействия и коммуникаций в строительстве 

(ЦВК) и насколько полезным показал себя этот формат 
работы?

- Центр взаимодействия и коммуникаций в строи- 
тельстве был реализован совместно с Минстроем. ЦВК - это 
формат интеллектуального ситуационного центра со мно-
жеством технических и методических возможностей на од-
ной площадке. С их помощью все участники инвестицион-
но-строительного процесса могут отрабатывать конкретные 
решения тех или иных задач, которые требуют поиска новых 
подходов или новых технологий. 

Со временем ЦВК должен стать местом консолидации 
компетенций или неким сервисом, объединяющим в себе 
все точки пересечения деятельности участников строитель-
ного процесса. При этом он не является отдельным учреж-
дением или подразделением в системе государственной 
экспертизы. 

В самой идее ЦВК заложена инициатива движения «сни-
зу», предполагающая интеграцию профессионального сооб-
щества в рамках их действующих полномочий, текущих бюд-
жетов и объёмов ресурсных возможностей, а также с учётом 
обозначенных задач и целей Стратегии развития строитель-
ной отрасли.

Главгосэкспертиза также предлагает партнёрам и заказ-
чикам задействовать в своей работе арсенал сервисов, ин-
формационных и технических возможностей, созданных за 
последние годы, чтобы объединить весь накопленный опыт 
экспертизы с компетенциями и лучшими практиками участ-
ников отрасли. В итоге отрасль получит максимальный си-
нергетический эффект для всей стройки.

 Ещё одна из ключевых целей создания площадки для 
профессиональных коммуникаций состоит в том, чтобы от 
рутинной и спонтанной практики работы над ошибками при 
проектировании и строительстве перейти к взаимодейс-
твию на постоянной основе в формате непрерывной про-
ектной работы. За основу предлагаются два подхода.

Первый – это всесторонний практический разбор про-
ектных ошибок или конкретных инцидентов, связанных с 
регуляторными рисками и создавших те или иные препятст-
вия для реализации инвестиционного проекта. 

Второй подход предполагает выработку системных ре-
шений, востребованных отраслью, вплоть до инициативы 
разработки новых нормативно-правовых актов.

Сегодня в информационной базе АИС «Главгосэксперти-
за» насчитывается уже свыше 250 тысяч проектных кейсов. 
Также хорошо отлажена система взаимодействия и комму-
никации с заявителями. 

ТЕМА НОМЕРА
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Следующий вызов для Главгосэкспертизы – как можно 
глубже прорабатывать вопросы интеграции, в том числе с 
Госкорпорацией «Росатом». 

И для этого нужно систематизировать все наши серви-
сы, методические и технические наработки и интегрировать 
их в общую среду, в которой присутствуют органы контроля 
и надзора, а также ресурсоснабжающие и другие организа-
ции, обеспечивающие деятельность строительной отрасли. 

Выстраивая открытую систему коммуникации, нельзя 
не принимать во внимание стройкомплексы субъектов Рос-
сийской Федерации. Все они очень разные по степени зре-
лости, но все же многие из федеральных проектов, и в пер-
вую очередь дороги, электросети и другие протяженные 
линейные коммуникации, являются трансрегиональными. 
Соответственно, состав участников рабочих групп по этим 
объектам должен быть федерального уровня. Таким обра-
зом, площадка ЦВК позволит выровнять баланс компетен-
ций при взаимодействии с заказчиками и специалистами, и 
как следствие – добиться единых стандартов и подходов в 
управлении жизненным циклом объектов.

Будет ли ЦВК развивать собственные образо-
вательные проекты, аналогично Учебному центру 

Главгосэкспертизы или другим программам квалифика-
ционной переподготовки в системе Минстроя России?
 

- И вице-премьер Марат Шакирзянович Хуснуллин, и 
Министр Ирек Энварович Файзуллин ставят перед нами за-
дачу, чтобы квалификация и компетенции участников от-
расли максимально повышались, причём всеми доступными 
способами. Соответственно, такие форматы как организа-
ция проектных команд, методологическая поддержка явля-
ются одними из базовых принципов и целей создания ЦВК. 

В ситуации, когда ежедневно происходят какие-то изме-
нения, линия непрерывного образования особенно важна, 
и в Главгосэкспертизе она создана. Ведь от того, насколько 
мы консолидированы, насколько отлажены наши действия и 
процессы, будет зависеть и наш технологический суверени-
тет. Чтобы конкурировать с оппонентами на мировом рын-
ке, необходимо оттачивать высокие технологии проектно-
го управления. 

Задача экспертизы – помочь отрасли наладить эффектив-
ную систему управления на всех этапах жизненного цикла 
объекта. Для этого Учебный центр организует комплексные 
программы повышения квалификации и устраивает учебные 
семинары с углублённым погружением в те или иные проб-
лемные аспекты ценообразования и подготовки проектной 
документации. Ежемесячно запускаются бесплатные веби-
нары, информирующие о последних изменениях в градо-
строительном законодательстве.

В 2022 году количество участников мероприятий Учеб-
ного центра превысило 16 тыс. человек. Но мы не конку-
рируем с системой высшего профессионального образо-
вания, наоборот, очень плотно сотрудничаем с Высшей 
школой экономики, РАНХиГС, МГСУ и другими ведущими ву-
зами. Опираемся на их преподавательскую и методическую 
базы, а они используют нашу эмпирическую базу, наш прак-
тический опыт. Во время пандемии расширился объём обра-
зовательных программ, стали проводиться дистанционные 
курсы. Всё это дает основание говорить, что в Главгосэкс-
пертизе сформирована своя обучающая цифровая плат-
форма. И это не просто система профессионального обуче-
ния, это – инструмент, с помощью которого мы участвуем в 
трансформации строительной отрасли.

С точки зрения развития профессиональной среды так-
же существует большой потенциал в образовательном про-
екте «Экспертиза будущего». В сезоне 2022-2023 гг. он про-
ходил уже в пятый раз. За все время проекта в нём приняли 
участие порядка 600 работников более чем из 50 органи-
заций, включая Главгосэкспертизу. В проекте «Эксперти-
за будущего 5.0» количество внешних участников впервые 
превзошло количество наших работников. Это также гово-
рит о том, что работа ведомства по развитию кадрового по-
тенциала и консолидации профессионального сообщества 
приносит ощутимые результаты. 

Наша миссия – держать в тонусе не только себя, но и 
ключевых игроков – заказчиков и проектировщиков. Для 
этого и был создан проект, где специалисты повышают ком-
петенцию и одновременно решают задачи, которые соот-
ветствуют стратегическим целям их организации. Мы заин-
тересованы, чтобы квалификации проектировщиков хватало 
для реализации качественных объектов, а заказчик был 
максимально вовлечен на всех этапах.

ТЕМА НОМЕРА



32

Павел Акимов: 
Вместе с Росатомом мы сможем 

решить самые непростые и амбициозные 
задачи строительной сферы

Материал подготовлен пресс-службой ОЦКС Росатома совместно с Центром информации НИУ МГСУ
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Национальный исследовательский Московский государственный строительный 
университет (НИУ МГСУ) занимает прочные позиции в системе высшего образования, 
является одним из признанных лидеров подготовки инженерных и научных кадров, и в этом 
заслуга многих поколений преподавателей и научных работников. За свою 100-летнюю 
историю крупнейший строительный вуз России выпустил более 150 тысяч профессионалов 
для строительной и смежных отраслей. 

О сотрудничестве НИУ МГСУ с Госкорпорацией «Росатом», основных разработках научной 
деятельности на 2023 год, профориентационной работе университета со школьниками и 
видении идеального выпускника строительного университета с читателями журнала 
«Строительство в атомной отрасли» поделился ректор НИУ МГСУ, профессор, доктор 
технических наук, академик Российской академии архитектуры и строительных наук (РААСН) 
Павел Акимов.

- Павел Алексеевич, что отличает Главный строи-
тельный университет от других вузов страны и, какое 
место в системе координат высшего образования за-
нимает НИУ МГСУ?

- «НИУ МГСУ является самым крупным профильным 
строительным вузом в нашей стране, он имеет статус На-
ционального исследовательского университета. Фактичес- 
ки на его базе функционирует Федеральное учебно-мето-
дическое объединение в системе высшего образования по 
укрупненным группам специальностей и направлений подго-
товки 08.00.00 «Техника и технологии строительства». В 2021 
году на базе НИУ МГСУ при поддержке Минстроя России был 
создан Отраслевой консорциум «Строительство и архитекту-
ра», университет по итогам конкурсного отбора вошёл в чис-
ло участников программы стратегического академического 
лидерства «Приоритет-2030», получив базовую часть гран-
та, а в конце минувшего 2022 года опять-таки на конкурсной 
основе стал обладателем специальной части гранта програм-
мы «Приоритет-2030» по направлению «Территориальное 
и(или) отраслевое лидерство». 

Фактически, последние десятилетия университет ко-
ординирует развитие отраслевой подготовки строитель-
ных кадров нашей страны, причём это касается как системы 
высшего образования, так и дополнительного профессио-

нального образования. В настоящее время мы с нашими 
коллегами по Отраслевому консорциуму «Строительство и 
архитектура», а также другими партнёрами завершаем раз-
работку проекта Концепции подготовки кадров для строи-
тельной отрасли до 2035 года. 

Университет является центром не только строительно-
го образования, но и строительной науки. Ученые и спе-
циалисты НИУ МГСУ создали и возглавляют большинство 
широко известных в России и за рубежом научно-педаго-
гических и научно-практических школ в области строи- 
тельства, пользуются заслуженным авторитетом коллег, на-
учной и профессиональной общественности. На базе НИУ 
МГСУ функционирует Головной региональный центр кол-
лективного пользования научным оборудованием и уста-
новками (ГР ЦКП), объединяющий ведущие научно-обра-
зовательные, научно-исследовательские и испытательные 
центры университета, деятельность в которых осуществля-
ют высококвалифицированные специалисты, представлен-
ные научными сотрудниками, инженерами, аспирантами и 
административным персоналом.

В целом, наш университет предоставляет прекрасные 
возможности для получения знаний, тем абитуриентам, ко-
торые выбрали для себя профессию «строитель».

АКЦЕНТ
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- Каким образом расставлены приоритеты в Вашей 
работе – как ректора, как преподавателя и как челове-
ка на ближайшие 3 года?

- Конечно, административная деятельность в долж- 
ности ректора отнимает много времени и, к сожалению, на 
научную работу остаётся не так много времени, как хоте-
лось. Я стараюсь не прерывать свою преподавательскую ра-
боту, по совместительству являюсь профессором на родной 
для меня кафедре информатики и прикладной математики 
НИУ МГСУ, веду лекционные и практические занятия со сту-
дентами и аспирантами. Мои приоритеты как человека, ко-
нечно, связаны с семьёй, родными, близкими и друзьями, 
которым очень важно уделять время и внимание. 

- Мы знаем, что Вы ведёте исследовательскую дея-
тельность в рамках разработки национального проб-
лемно-ориентированного вычислительного комплекса 
(НВК) для расчётов прочности, устойчивости и дефор-
мативности строительных систем. Расскажите, пожа-
луйста, как продвигается работа в этом направлении? 

- Вы правы, в прошлом году на разных площадках мы за-
являли о необходимости разработки Национального вычис-
лительного комплекса для расчётов прочности, устойчивости 
и деформативности строительных систем и оснований с обес-
печением государственных прав собственности на такой ком-
плекс. Сегодня университет взаимодействует с крупнейшими 
индустриальными партнёрами, в том числе с Государственной 
корпорацией по атомной энергии «Росатом», с целью поиска 
источников финансирования для реализации проекта. Созда-
ние такого комплекса требует много ресурсов, поэтому тако-
го рода отечественное программное обеспечение пока отсут-
ствует. По сути, оценка безопасности строительных объектов 
в данный момент осуществляется на основании зарубежных 
программных продуктов, что, конечно, недопустимо с точки 
зрения обеспечения технологического и цифрового сувере-
нитета нашей страны. 

- Для научных прорывов нужна замотивированная 
молодежь. Как университетская среда в целом и, в част-
ности, профессорско-преподавательский состав НИУ 
МГСУ готов сегодня к новому поколению абитуриентов, 
для которых крайне важна высокая скорость измене-
ний и цифровизации жизни и учёбы? Успевает ли Пер-
вый строительный за этими изменениями, какие есть 
сложности?

- НИУ МГСУ активно работает над актуализацией собс-
твенных образовательных программ. Идёт постоянная рабо-
та над программами бакалавриата, специалитета, магистра-
туры, аспирантуры, программами повышения квалификации 
и профессиональной переподготовки. Мы неустанно следим 
за новыми трендами развития отрасли. Так, например, за 
последние два года университет много сделал для того что-
бы студенты могли успешно осваивать цифровые компетен-
ции. В НИУ МГСУ второй год реализуется проект «Цифровая 
кафедра», благодаря которому наши выпускники наряду с 
основной квалификацией инженера-строителя имеют воз-
можность получить вторую квалификацию в IT-сфере. Убе-
ждён, что абитуриенты никогда не пожалеют о поступлении 
в наш университет.

- Строительный университет может гордиться не 
только научными достижениями, но и долгосрочной ра-
ботой с партнёрами – крупными предприятиями России. 
Уже более 10 лет строительный университет активно 
сотрудничает с Госкорпорацией «Росатом», с частным 
учреждением Госкорпорации «Росатом» «Отраслевой 
центр капитального строительства». Расскажите, пожа-
луйста, о ключевых достижениях за это время и прио-
ритетах на ближайший год.

- Наш университет выпускает около 100 инженеров-
«энергостроителей» в год – по всем уровням подготов-
ки: бакалавриат, специалитет и магистратура. Востребо-
ванность в кадрах очень большая, и мы планируем активно 
развивать данное направление, в том числе за счёт увели-
чения контрольных цифр приема (КЦП) и количества целе-
виков. Кроме того, для атомной отрасли реализуются про-
граммы дополнительного профессионального образования. 
В прошлом году две программы повышения квалификации 
успешно прошли профессиональную общественную аккре-
дитацию в Совете по профессиональным квалификациям 
в сфере атомной энергии. За более чем 10 лет взаимодей-
ствия с предприятиями строительного комплекса атомной 
отрасли (СКАО) НИУ МГСУ реализовал большое количе-
ство научно-прикладных проектов. Университет заключа-
ет с предприятиями СКАО в среднем в год на более чем 50 
млн. руб. договоров на научно-техническое сопровожде-
ние и научно-исследовательские и опытно-конструктор-
ские работы (НИОКР).
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- Поговорим о форматах сотрудничества вуза с Росатомом поподробнее. В 2020 году на базе корпоративной ка-
федры Росатома в НИУ МГСУ был создан Институт инжиниринга и строительства объектов использования атомной 
энергии, при котором учреждён Научно-технический совет. Какие основные передовые разработки в рамках науч-
ной деятельности сформулированы на 2023 год? 

- В рамках деятельности Научно-технического совета Института инжиниринга и строительства объектов использования 
атомной энергии, специально созданного для обсуждения с предприятиями атомной отрасли вопросов научно-технического 
развития отрасли и организации взаимодействия, формируется Консолидированный план НИОКР. По сути, это база 
перспективных научно-технических проектов. Сейчас в этом плане около 40 тем на общую сумму 900 млн. рублей. По мере 
поступления конкретных заявок от предприятий план будет реализовываться. Отдельно можно отметить новые проекты, 
которые были рассмотрены на НТС в прошлом году:

Разработка и научное обоснование 
ключевых положений методики, 
позволяющей выполнять экспресс-методами 
исследования процессов старения бетонов, 
эксплуатирующихся в условиях повышенных 
температур и радиационного воздействия 
водо-водяных энергетических реакторов (ВВЭР)

Разработка и внедрение рецептур 
принципиально новых видов бетонов, 
реализующих процессы самозалечивания 
и высокой трещиностойкости (результаты 
исследования создают фундаментальную 
основу для увеличения времени надежной 
эксплуатации несущих конструкций 
сооружений АЭС за счет применения новых 
видов самозалечивающихся бетонов)

Исследование механических характеристик 
бетонов, реализующиеся в составе основных 
видов конструкций, выполненных по 
аддитивной технологии

Разработка научно-обоснованных методов 
определения сейсмостойкости анкерных 
креплений в бетонном основании в условиях 
максимального (контрольного) землетрясения

Разработка экспериментально-
аналитического метода определения 
действительных параметров огнестойкости 
стержневых вертикальных стальных 
конструкций под нагрузкой

Разработка нового поколения 
высокоэнергоемких железобетонных 
конструкций укрытий от внешних взрывных и 
проникающих динамических воздействий

Повышение уровня защищённости объектов 
Росатома в условиях применения новых 
видов боеприпасов с высокой проникающей 
способностью путём создания новых 
видов конструкций укрытий, реализующих 
новые принципы защиты с высоким 
энергопоглощением и сопротивляемости 
пробою
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- НИУ МГСУ активно работает с Росатомом и по 
профориентационной теме - недавно завершился оч-
ный тур олимпиады «Построй своё атомное будущее», 
участие в которой приняли более 170 ребят из разных 
регионов России. По Вашему мнению, к чему нужно 
быть готовым школьникам, которые планируют посту-
пить в НИУ МГСУ, чтобы в итоге стать профессионалами 
в области строительства?

- Школьникам надо быть готовым сделать выбор, потому 
что строительство – широкое понятие, которое рассматри-
вает элементы объекта капитального строительства на раз-
личных этапах его жизненного цикла. Для того, чтобы этот 
выбор облегчить, в университете систематически проводят-
ся Дни открытых дверей, где мы рады видеть абитуриентов 
и их родителей, также проводятся экскурсии по научным  
центрам и лабораториям.

- В конце апреля в стенах строительного вуза уже во 
второй раз состоится карьерное мероприятие «Неделя 
Росатома», в рамках которого ключевые работодатели 
атомного стройкомплекса вновь напрямую пообщаются 
со студентами и расскажут о карьерных возможностях. 
Как оцениваете эффект от такого формата, востребо-
ван ли такой диалог с работодателем среди студентов? 

- Безусловно, карьерное мероприятие «Неделя Рос-
атома» рассматривается как важнейшее для нашего уни-
верситета. В последнее время много говорится о необ-
ходимости популяризации строительных профессий, есть 
соответствующее поручение Президента нашей страны и, 

конечно, ничто так не повышает престиж строительной про-
фессии, как прямое общение с представителями такой пере-
довой высокотехнологичной компании, как Госкорпорация 
 «Росатом». Мы готовим кадры для корпорации в рамках ба-
калавриата, специалитета, магистратуры и аспирантуры. Я 
бы хотел отметить, что такой формат встреч работодателей 
со студентами как «Неделя Росатома» уже уверенно дока-
зал свою эффективность. 

- Поговорим ещё об одном способе взаимодействия 
Росатома и НИУ МГСУ – студенческие строительные от-
ряды, которые привлекают к возведению инфраструк-
турных объектов атомной отрасли. По вашему мнению, 
что даёт студентам МГСУ участие в строительных сту-
денческих отрядах (ССО)? 

- В первую очередь это первый профессиональный опыт, 
с официальным трудоустройством, да ещё и в компании та-
кого масштаба. А учитывая, что студенты, состоящие в ССО, 
выезжают не один раз, то их конкурентоспособность на 
рынке труда стремительно возрастает. Плюс ко всему, зна-
ния, которые студенты получают во время учёбы в универ-
ситете, успешно проверяются на практике. И важный мо-
мент, что эти практические навыки комплексные: студенты 
и работают на строительной площадке, и могут пробовать 
себя мастерами участка, инженерами ПТО, геодезистами и 
т.д. Стоит отметить, что каждый объект Росатома уникаль-
ный, что повышает ценность такого опыта, и перед таким 
студентом, прошедшим «школу» стройотрядов, открыва-
ются множество дверей для дальнейшего трудоустройства. 
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- Одной из главных целей многостороннего сотруд-
ничества НИУ МГСУ является формирование качествен-
ного кадрового резерва для строительной отрасли. Од-
нако случается, что выпускники, устраиваясь на первое 
место работы, слышат «забудьте всё, чему вас учили в 
вузе». Как Вы считаете, какие изменения необходимы в 
строительном высшем образовании, чтобы выпускни-
ки сразу были готовы к работе? Какими компетенция-
ми должен обладать идеальный выпускник НИУ МГСУ?

- Действительно, эту фразу часто цитируют. На самом 
деле, по-моему, главное, чему должен научиться студент 
в любом университете – это желание и готовность учить-
ся, осваивать новые знания, получать новые компетенции.  
Конечно, необходимо усиливать фундаментальную подго-
товку наших студентов, потому что, когда студент имеет тео-
ретическую базу и необходимый уровень практической под-
готовки, его шансы освоить инновации уже на конкретном 
месте работы увеличиваются. Как я уже отмечал, мы посто-
янно совершенствуем наши образовательные программы, и, 
если сравнить их сегодняшние и те, которые были, напри-
мер, 10 лет назад, можно констатировать, что эти образо-
вательные программы существенно отличаются. Сегодня, в 
частности, мы знакомим студентов с передовыми числен-
ными методами расчётного обоснования строительных кон-
струкций, зданий, сооружений и комплексов, технологиями 
математического и информационного моделирования, сов- 
ременными строительными материалами и технологичес-
кими решениями. 

- Какие основные вызовы Вы видите сегодня перед 
сферой инженерно-строительного образования в це-
лом? Как ведущий строительный университет страны 
готовится к этим вызовам?

- Основные вызовы, конечно, связаны с масштабными за-
дачами, которые в целом предстоит решать нашей стране и 
строительной отрасли, в частности. Необходимо формиро-
вать и развивать комфортную и безопасную среду жизнедея-
тельности, возводить новые жилые массивы и промышлен-
ные предприятия, создавать социальную инфраструктуру, 
расширять дорожную сеть. Отдельный огромный блок во-
просов связан с возрождением и восстановлением новых 
регионов нашей страны. Учитывая возрастающую слож-
ность современных объектов, всё большее значение начи-
нают приобретать квалификации тех работников, которые 
участвуют в реализации указанных проектов. В этой связи 
очень важно, чтобы наши выпускники на каждом месте ра-
боты поддерживали высокие стандарты качества ведущего 
строительного вуза России. НИУ МГСУ готов к новым вызо-
вам, которые стоят перед страной и перед отраслью. Я уве-
рен, что совместно с Росатомом и другими нашими партнё-
рами мы сможем решить самые непростые и амбициозные 
задачи строительной сферы.

АКЦЕНТ
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Объединённый 
проектный институт: 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

масштабные преобразования в крупнейшем 
проектном блоке отрасли 

Материал подготовлен 
пресс-службой ОЦКС Росатома совместно с Управлением коммуникаций Инжинирингового дивизиона Росатома 



53

Об организации образовательного процесса 
с учётом опыта трёх институтов, практике 
сохранения критических знаний и о развитии новых 
технологий журнал «Строительство в атомной 
отрасли» побеседовал с первым вице-президентом 
инжиниринговой компании «АСЭ» — директором 
ОПИ Рубеном Топчияном.

Объединенный проектный институт (ОПИ) был 
организован в 2020 году в результате объединения трёх 
проектных организаций Госкорпорации «Росатом», 
которые находились в Нижнем Новгороде, Москве и Санкт-
Петербурге. Теперь проектные институты представляют 
свои практики и наработки, направленные на частичное 
восстановление структуры Всесоюзного государственного 
научно-исследовательского, проектно-конструкторского 
и изыскательского института «Атомэнергопроект», 
существовавшей до 1992 года. За несколько лет ОПИ уже 
стал крупнейшим проектным блоком в атомной отрасли.

Рубен Мигружанович, какие тенденции в атомной 
отрасли поспособствовали образованию Объеди-

нённого проектного института (ОПИ)?

- На мой взгляд, правильнее говорить не о тенденциях, 
а о ситуации, в которой находится отрасль, инжиниринго-
вый дивизион и Атомэнергопроект (АЭП), в частности. Сей-
час Росатом – держатель самого крупного портфеля заказов 
по сооружению АЭС большой мощности в мире, что состав-
ляет порядка 30% всего рынка. Реализация этого портфе-
ля – задача №1 для нас. Процесс объединения шёл не один 
год, но мы чётко понимали, зачем мы это делаем. Ключевой 
задачей было формирование единого коллектива проекти-
ровщиков, возможность оперативно перераспределять ре-
сурсы между проектами, чтобы выполнять поставленные за-
дачи. Полученные лицензии по проектам в Венгрии, Египте, 
да и последние успехи на Ханхикиви, до его приостановки 
по инициативе финской стороны, подтверждают правиль-
ность нашего решения. Каждый из этих проектов имел свои 
сложности, и пришлось оперативно привлекать проекти-
ровщиков со всех площадок. Другая задача – это выстраи-
вание единых подходов в проектировании, консолидация 
накопленного опыта и обмен лучшим практиками. Именно 
в этой логике мы создавали структуру ОПИ, когда централи-
зовали под единым управлением и блок технической поли-
тики, и блок управления проектированием. Само собой, не 
забыли мы и про поддерживающие службы – у нас единая 
финансовая служба, служба персонала, административно-
хозяйственная и другие. Сейчас в фокусе нашего внимания 
блок внутреннего заказчика, который объединяет директо-
ров по проектированию и ГИПов. Таким образом, мы закон-
чили объединение вплоть до юридического. При этом мы 

продолжаем чутко следить за реализацией портфеля зака-
зов и, по мере необходимости, реагируем, в том числе, при-
нимая решения по изменению организационной структуры. 

Учитывает ли ОПИ базу времён СССР, наработан-
ную в лучшие годы проектной школы атомщиков? 

Удаётся ли применять легендарный опыт советских про-
ектировщиков в новом времени?

- Ни для кого не секрет, что базовые решения наших АЭС 
разрабатывались именно во времена СССР. В современном 
мире появляются новые технологии, оборудование, мате-
риалы, изменяются нормы и правила, и мы, конечно, следим 
за этим и учитываем в наших проектах. При этом к наследию, 
сформированному годами, мы относимся очень бережно, – 
наши решения учитывают опыт эксплуатации и накопленные 
референции. Понимая важность фундаментального опыта, 
мы стараемся сделать так, чтобы наши ветераны передава-
ли свои знания молодым.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ИНЖИНИРИНГОВЫЙ ДИВИЗИОН
ГОСКОРПОРАЦИИ «РОСАТОМ»
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ОПИ воедино собрал опыт трёх крупных проектных 
организаций. По вашему мнению, по каким пара- 

метрам они были схожи, а в чём кардинально отличались?

- До 1992 года мы работали в одном большом АЭПе, а в 
Санкт-Петербурге и Нижнем Новгороде, тогда ещё Горьком, 
были наши отделения. Поэтому, конечно, знали друг друга, 
старались не терять связь и после того, как стали отдель-
ными институтами. Все институты схожи в том, что в них ра-
ботают инженеры, а это, скажу вам, отдельный тип людей. С 
одной стороны – это созидатели, творцы, с другой – их тво-
рения чётко просчитаны и обоснованы. Эта особенность вы-
ражается во всей деятельности инженера. Например, при 
внедрении каких-то изменений в организации нужно очень 
подробно объяснить не только то, что собираемся делать, 
но и зачем – буквально доказать целесообразность. Быва-
ет нелегко, но зато, если ты смог доказать своё решение, то 
поддержка и опора тебе гарантированы. 

Ключевые отличия связаны, наверное, с тем, как инсти-
туты жили в последнее время. Нижний Новгород с 2007 года 
стал частью инжиниринга, поэтому выстроенные процессы 
пересекались с закупкой и поставкой, а также с сооружени-
ем. Санкт-Петербург получил хороший опыт в Финляндии 
и Венгрии, и этот опыт значительно поменял отношение к 

проекту, сформировал понимание современных требований 
к проектированию. Москва, в моём восприятии, находится 
где-то посередине, имея как богатый зарубежный опыт, так 
и существенный опыт в инжиниринге.

На каком проекте стали заметны первые основные 
результаты деятельности ОПИ? 

- Первое понимание, что мы приняли правильное ре-
шение, создав ОПИ, пришло на проекте Пакш-2. Сейчас 
буквально по всем проектам работаем вместе. Из личных 
наблюдений скажу, что замечаю, как меняется отношение 
между проектировщиками в разных городах. Раньше обща-
лись в основном руководители, а сейчас всё больше и боль-
ше горизонтальных связей между институтами, что, конеч-
но, не может не радовать. Чтобы поддержать этот процесс, 
я принял решение о старте ротации: специалисты едут в 
другой город и меняются местами с коллегой того же уров-
ня. Мы уже запустили первую волну, в которой принимают  
участие 10 человек. По итогам ротации мы соберём обрат-
ную связь о том, что увидели наши специалисты в другом 
филиале и могут взять на вооружение в своей ежедневной 
деятельности, и совместно с ними обсудим формат «обме-
на» и кандидатов следующей волны.

Какие современные методы проектирования представляет ОПИ?
- Несмотря на то, что работать с зарубежными заказчиками порой непросто, я считаю, что нам повезло. Наши контрак-

ты содержат самые современные требования к проектному продукту. Конечно, в первую очередь – это информационное мо-
делирование. Если раньше мы делали информационную модель иногда и только для себя, то сейчас есть чёткие требования 
к детализации и содержанию в зависимости от стадии проектирования (проект или рабочая документация). Это касается и 
современных подходов в управлении требованиями, изменениями и конфигурацией. Всё переходит в цифру, всё превраща-
ется в данные. Конечно, и мы, и наш внутренний заказчик видим эти тенденции, и все новые проекты мы уже делаем по-но-
вому, с учётом развития цифровых продуктов.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Как обстоят дела с импортозамещением прог-
раммного обеспечения для проектирования?

- Здесь мы идём с отраслью в ногу, а по части классов 
систем, например, системам автоматизированного про-
ектирования (САПР) и управления инженерными данны-
ми (СУИД), мы и есть эти ноги – мы формируем основ-
ной набор требований и руководим данными работами 
в отрасли. По плану в 2025 году мы должны ввести наши  
российские решения в промышленную эксплуатацию. При 
этом мы уже пользуемся текущими коробочными реше- 
ниями по ряду проектов, тем самым понимая в деталях, что 
и где необходимо доработать.

Поговорим о развитии компетенций проектиров-
щика. Какие навыки необходимы проектировщи-

кам в современном мире цифровых технологий?

- Несмотря на то, что проектировщики, как я сказал 
выше, всё больше и больше работают в цифре, ключевое – 
это знания и навыки по специальности. База должна быть! 
Проектировщик – это, в первую очередь, инженер, знаю-
щий, как работают системы, какие свойства имеют мате-
риалы, как выполнить необходимые расчёты. А цифровые 
технологии – это уже инструменты, которые постоянно раз-
виваются. Поэтому должна быть хорошая профильная ба-
зовая подготовка, а потом уже освоение новых технологий 
проектирования. Уже очевидно, что учиться придётся всю 
жизнь. При этом я отдаю отчёт, что цифровые технологии 
и инструменты будут замещать всё больше и больше труда 
проектировщика, сначала рутинного, а потом и более ин-
теллектуального. Но тем ценнее будут те, кто, имея инже-
нерную базу, сможет освоить новые технологии. Цифровые 
инструменты могут создавать релевантный продукт только в 
том случае, если грамотно сформулировать запрос. Поэтому 
верю в то, что в основе лежит сила инженерной мысли про-
ектировщика. В прошлом году мы запустили «Школу про-
ектировщика», которая и нацелена на развитие ключевых 
технических знаний и навыков. Если годом ранее это была 
наша внутренняя история, то в текущем – мы вышли на уро-
вень отрасли. На нашем курсе по базовым знаниям и навы-
кам учатся сотрудники ГСПИ и ЦПТИ, также мы пригласили 
к участию и студентов наших вузов-партнёров.

Раз уж Вы заговорили о студентах, по Вашему мне-
нию, как человеку, желающему стать успешным 

специалистом в этой области, выстроить свой карьер-
ный трек, начиная со студенческой скамьи? Необходи-
мо ли молодому человеку в период обучения проходить 
стажировки в профильных организациях?

- Уверен, что стажировка крайне полезна как для сту-
дента, так и для института. Мы сможем познакомиться и по-
нять, насколько подходим друг другу. Хочется, чтобы к нам 
на работу приходили молодые замотивированные сотруд-
ники, чтобы они делали осознанный выбор. Именно из та-
ких получаются лучшие проектировщики. Поэтому мы регу-
лярно приглашаем студентов на практику. 

В прошлом году начала работать наша базовая кафедра 
«Проектирование сложных инженерных объектов» на базе 
Нижегородского государственного технического универси-
тета им. Р.Е. Алексеева. Работаем и с другими вузами, чтобы 
укреплять и развивать сотрудничество. Как сказал выше, мы 
приглашаем студентов принимать участие в наших открытых 
курсах в рамках «Школы проектировщика». Я прекрасно по-
нимаю, что борьба за молодые таланты становится всё бо-
лее конкурентной, поэтому в этом году мы пошли дальше и 
запустили проект со школьниками «ТИМ-юниоры». Проект 
позволяет познакомиться с технологиями информационного 
моделирования и понять, насколько интересна связанная с 
этим профессия. Более осознанно выбрать вуз, а потом, воз-
можно, и прийти в отрасль.

Резюмируя вышесказанное, рекомендую пойти учиться 
на одну из профильных специальностей и приходить к нам 
на практику. Получить хорошую базу, любить своё дело, а 
остальному – научим.

Учитывая задачи атомной отрасли, какие приори-
теты в работе ставит ОПИ на ближайшие 2-3 года?

- Главный приоритет – это выполнение портфеля зака-
зов. Уверен, что, несмотря на то давление, которое оказыва-
ется на нашу страну, у нас есть перспективы новых проектов, 
как в России, так и за рубежом, поэтому работы нам хватит. 
При том, что абсолютное большинство заказов – АЭС боль-
шой мощности, мы также рассчитываем на участие и в дру-
гих проектах, как в отрасли, так и за её пределами. Но это 
уже тема для другого разговора.

КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА
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15 ЛЕТ ССО РОСАТОМА: 
ВРЕМЯ С ПОЛЬЗОЙ
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ТЕХНОЛОГИИМОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

2013

2009

2014

2011

2016

2014

2018

2015

2019

2022

2023

2008

начало работ бойцов ССО на 
Ленинградской АЭС-2

15-летний юбилей 
стройотрядов атомной 

отрасли

 ССО принимают участие в 
строительстве 3-го и 4-го энергоблоков 

Ростовской АЭС

разработаны рекомендации по учёту 
затрат на ССО для принимающих 

организаций

начало работ бойцов ССО на 
Нововоронежской АЭС

первый стройотряд в 
современной истории начал работы над 

2-ым энергоблоком Ростовской АЭС

подписано соглашение о сотрудничестве 
Госкорпорации «Росатом» и

Российских Студенческих Отрядов

в Госкорпорации «Росатом» разработан и введён
в действие Единый отраслевой порядок 

по привлечению ССО, впервые организован 
и проведён конкурс 

«Лучшая принимающая организация для ССО»

 пописано соглашение о стратегическом 
партнерстве между Госкорпорацией «Росатом» и 

Российскими Студенческими Отрядами на 
период с 2019-2024

организованы и проведены первые 
международные студенческие трудовые проекты 

на Тяньваньской АЭС в Китае и на Белорусской 
АЭС в Республике Беларусь

 география международных проектов 
выросла до 5 строительных площадок —  в 

Китае, Беларуси, Индии, Бангладеш и 
Финляндии

впервые в Росатоме
привлечено 2 144 студента в зимний и летний 

период, проведено сразу 4 Всероссийские 
студенческие стройки
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РОССИЙСКИЕ СТРОЙКИ ЗАРУБЕЖНЫЕ СТРОЙКИ

75

ТЕХНОЛОГИИМОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Первый стройотряд 
атомной отрасли 
на Ростовской 
АЭС состоял из 20 
человек

За 15 лет проекта 
школу студенческих 
отрядов прошли 
более 15 000 
студентов

 » Ростовская АЭС (Ростовская область)
 » Нововоронежская АЭС-2 (Воронежская область)
 » ФГУП ПО «Маяк» (Челябинская область)
 » Ленинградская АЭС-2 (Ленинградская область)
 » АО «ГНЦ НИИАР» (Ульяновская область)
 » АО «СХК» (Томская область)
 » Курская АЭС-2, (Курская область)
 » АО ФЦНИВТ СНПО «Элерон» (Москва)
 » Объекты строительства АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2» (Красноярский край)
 » Павильон Росатома «ВДНХ» (Москва)
 » ФГУП «РФЯЦ-ВНИИЭФ» (Нижегородская область)
 » Калининградский логистический комплекс (Калининградская область)
 » ФГУП «НИТИ им. А.П. Александрова» (Ленинградская область) 
 » Железногорская ТЭЦ (Красноярский край)
 » ФГУП «ЭХП» (Свердловская область)
 » ФГУП «ПСЗ» (Челябинская область)
 » НМИЦ ДГОИ им. Д. Рогачёва (Москва)
 » Детский сад в г. Сосновый бор (Ленинградская область)
 » Белоярская АЭС (Свердловская область)

Именно стройотряды заложили 
основу движения ССО

 » Тяньваньская АЭС, Китай 
 » Беларусская АЭС, Республика Беларусь
 » АЭС «Куданкулам», Индия 
 » АЭС «Руппур», Бангладеш 
 » АЭС «Аккую», Турция 
 » АЭС «Ханхикиви-1», Финляндия 

(до разрыва контракта финской стороной)
 » АЭС «Эль-Дабаа», Египет
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ГСПИ: 
Энергия созидания

СЛЕД В ИСТОРИИ

Материал подготовлен пресс-службой ГСПИ
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Государственный специализированный проектный институт ведёт свою историю с 1948 года. Постановлением Совета 
министров СССР 8 февраля 1948 года в Москве на базе Проектно-конструкторского бюро НИИ-9 и филиала Ленинградского 
института ГСПИ-11 был создан Государственный союзный проектный институт ГСПИ-12, в настоящий момент АО «ГСПИ». 

Создание института было вызвано необходимостью выполнения значительных объёмов проектных, изыскательских и 
конструкторских работ по строительству новых производств зарождающейся отечественной атомной промышленности. 

В 2023 году АО «Государственный 
специализированный проектный ин-
ститут» отмечает 75-летие со дня сво-
его основания.

Институт стоял у истоков зарожде-
ния отечественной атомной отрасли и 
внёс весомый вклад в создание более 
80 научно-исследовательских цен-
тров и институтов. За всё время су-
ществования по проектам ГСПИ было 
построено свыше 100 крупных про-
мышленных объектов на территории 
России, в странах СНГ и за рубежом. 
Богатый опыт комп-лексного проек-
тирования медицинских, научно-ис-
следовательских, промышленных и 
гражданских объектов – всё это ре-
зультат 75-летней истории института.

СЛЕД В ИСТОРИИ

Процесс сейесмоизоляции
в Иркутске
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По проектам ГСПИ ведётся строительство важнейших для российского здравоохранения медицинских центров, где с 
помощью передовых технологий ядерной медицины лечат онкологические заболевания. В числе таких проектов: 

новый корпус ФГБУ «НМИЦ ДГОИ
им. Дмитрия Рогачева» Минздрава России

радиологический корпус Восточно-Сибирского
онкологического центра в Иркутске

Сегодня сотрудники института принимают участие в реализации сразу нескольких значимых проектов. 
В Якутии ведётся сооружение первой наземной атомной станции малой мощности, которая обеспечит стабильное 

энергоснабжение в регионе, улучшит качество жизни людей и даст толчок к развитию инфраструктурных и социальных 
объектов. 

АСММ в Арктике

СЛЕД В ИСТОРИИ
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Среди значимых на международном уровне проек-
тов с участием института – проект на базе многоцелевого 
исследовательского реактора на быстрых нейтронах МБИР 
в Димитровграде и Центр ядерных исследований и техно-
логий в Боливии.

Сегодня АО «ГСПИ» успешно осуществляет комплексные проектно-изыскательские работы на промышленных, научно-
исследовательских и гражданских объектах с учётом современных экологических и энергоэффективных требований. 
Разработка продукции выполняется с применением современных BIM-технологий. Управление проектной деятельностью 
на всех этапах жизненного цикла осуществляется с применением информационной системы управления проектами (ИСУП). 

«Каждый проект уникален 
и с точки зрения региона 
сооружения, и с точки зрения 
применяемых технических 
решений: первая наземная 
АСММ возводится в суровых 
арктических условиях, 
с сезонным колебанием 
температуры в пределах 

100 градусов. Проект радиологического 
корпуса в Иркутске – в сейсмоопасном регионе 
с применением уникальной технологии 
сейсмоизоляторов. ЦЯНТ в Боливии – первый 
объект Росатома в Латинской Америке – 
возводится на высоте 4 000 метров над уровнем 
моря», – отмечает Игорь Байков, генеральный 
директор АО «ГСПИ».

СЛЕД В ИСТОРИИ



Постановлением Совета министров 
СССР в Москве создан Государственный 
союзный проектный институт ГСПИ-
12 (ныне АО «ГСПИ»). Главной задачей 
в тот период было создание проекта 
производства металлического 
плутония и изделий из него, а также 
изделий из обогащенного урана в 
оборонных целях

ГСПИ работает над проектированием 
специализированных заводов 
«Сигнал» в Обнинске, «Электрон» в 
Желтых водах, и «Тензор» в Дубне. 
Позднее в Дубне институту поручено 
проектирование зданий и сооружений 
Объединенного института ядерных 
исследований 

По уникальному проекту ГСПИ был 
построен и введён в эксплуатацию 
протонный синхрофазотрон энергией 
70 гиго-электронвольт в Институте 
физики высоких энергий в городе 
Протвино Московской области. 
За выполнение этого задания 
сотрудникам ГСПИ была присуждена 
Государственная премия СССР

Институтом спроектирована циклотронная 
лаборатория при Словацком 
метрологическом институте в Братиславе 
(Словакия)

ГСПИ было поручено заняться 
разработкой оборудования, стендов, 
для изготовления и испытания 
тепловыделяющих элементов и сборок 
первой в мире АЭС в Обнинске

По проектам ГСПИ на территории 
Курчатовского института велись 
разработки отдельных технологий и 
сооружений, среди которых установка 
«Факел» с линейным ускорителем 
электронов

ГСПИ проектирует крупный научно-
исследовательский институт – 
Институт медико-биологических 
проблем РАН. За разработку этого 
проекта коллектив авторов был 
отмечен дипломом ВДНХ

На территории комбината 
«Маяк» принято в эксплуатацию 
хранилище остеклованных отходов, 
спроектированное специалистами 
ГСПИ

Специалисты ГСПИ разработали 
проект производства транспортных 
тепловыделяющих элементов для 
первого в мире атомного ледокола 
«Ленин»

В Узбекистане по проекту ГСПИ введён 
в действие научно-производственный 
комплекс с гелиоустановкой «Солнце» – 
одной из крупнейших солнечных печей 
в мире. Проект гелиокомплекса был 
отмечен медалью Международного союза 
архитекторов на Всемирном биеннале 
архитектуры в Софии

В рамках развития атомной 
промышленности на Чепецком 
механическом заводе в городе 
Глазов по проекту ГСПИ введено в 
эксплуатацию производство калия, 
необходимого для процессов 
получения металлического урана, 
бериллия, циркония и сплавов на его 
основе. Группе разработчиков данного 
проекта была присуждена Ленинская 
премия

Начало проекта по созданию 
производства сверхпроводящих 
материалов на АО «ЧМЗ». Работы 
по данному направлению имели 
международное значение в рамках 
проекта ITER
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Была произведена реконструкция 
экспериментально-
производственного корпуса НИЦ 
«Курчатовский институт»

Подписан контракт на сооружение Центра 
ядерных исследований и технологий в 
городе Эль-Альто, Боливия

Институт ядерной медицины в Химках, 
построенный по проекту АО «ГСПИ», принял 
первых пациентов. Уникальный объект, 
спроектированный с применением системы 
«умный дом», стал первым объектом в 
сфере медицины на территории Российской 
Федерации, который прошел сертификацию 
LEED

ОАО «ГСПИ» завершило создание 
проектной документации по 
сооружению нового сверхмощного 
термоядерного комплекса «Байкал». 
Комплекс «Байкал» предназначен для 
исследований в области инерционного 
термоядерного синтеза и вещества с 
высокой плотностью энергии

Начались работы над проектом 
первой в мире наземной атомной 
станции малой мощности – АСММ. В 
2028 году в Якутии планируется ввод 
в эксплуатацию АСММ российского 
дизайна на базе новейшей реакторной 
установки РИТМ-200

 Получено положительное заключение 
«Главгосэкспертизы» России на 
проект МБИР. Сегодня по проекту 
ГСПИ в Димитровграде возводится 
многоцелевая исследовательская 
ядерная установка. Реализация этого 
проекта позволит расширить диапазон 
проводимых исследований нового 
топлива и материалов, а также почти в 
три раза снизит сроки их проведения

 Введены в опытную эксплуатацию первые 
промышленные объекты Центра ядерных исследований 
и технологий в Боливии. Проект сооружения центра 
уникален и является самым высокогорным ядерным 
объектом в мире. Его строительство внесет огромный 
вклад в развитие науки, медицины, сельского хозяйства и 
образования Боливии

Выполнение работ по корректировке 
разделов проектной документации 
по объекту «Строительство 
полифункционального 
радиохимического исследовательского 
комплекса ОАО «ГНЦ НИИАР»

Одобрена проектная документация 
на строительство здания 
радиологического корпуса Восточно-
Сибирского онкологического центра 
в Иркутске. Корпус предназначен для 
диагностики и лечения онкологических 
заболеваний, его строительство 
повысит уровень развития медицины 
в Сибири

Строительство регионального 
центра кондиционирования 
и долговременного хранения 
радиоактивных отходов в Приморском 
крае ФГУП «РосРАО» (г. Владивосток, 
ДВЦ «ДальРАО»)

Завершено строительство нового корпуса для 
Национального медицинского исследовательского центра 
имени Дмитрия Рогачёва. Новый корпус позволит увеличить 
количество принимаемых пациентов и число проводимых 
операций. Кроме того, в новом корпусе будут осуществляться 
научные и научно-клинические исследования в области 
ядерной медицины. Институт выступил генеральным 
проектировщиком и генеральным подрядчиком
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